

LA VOZ DE LIÉBANA

Revista decenal de intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito 5 pesetas anuales
En provincias 7 "

Pago adelantado

DIRECTOR-PROPIETARIO

DON MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Anuncios, remitidos ó comunicados á precios convencionales

Pago adelantado

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata
española

Pago adelantado

LA SEÑORA Doña Catalina Solivellas de Viqueira

FALLECIÓ en la VILLA DE SOLLER (MALLORCA)

EN DÍA 3 DE NOVIEMBRE DE 1905

D.E.P.

Su desconsolado esposo don Loreto Viqueira, su hijo Antonio Viqueira Solivellas, padres y madre política, hermanos, hermanas políticas, tíos, sobrinos y demás parientes:

Suplican á sus numerosos amigos se sirvan encornerarla á Dios en sus oraciones y asistir al funeral que por su alma se celebrará en la Iglesia parroquial de esta villa á las diez de la mañana del día 25 del corriente.

Potes 20 de Noviembre de 1905.

RECADISTA

JOSÉ BLANCO, conductor que fue del Correo de Unquera á Potes, ofrece sus servicios al público como recadista, de Potes á Santander; saliendo de Potes, los miércoles y viernes, y de Santander, los miércoles y sábados.

LAS CALCINACIONES (1)

Hemos leído con interés el artículo que lleva por epígrafe «Más sobre las calcinaciones», firmado por el señor J. M. de B., publicado en LA VOZ DE LIÉBANA del 30 de octubre último.

Describe sin duda alguna, con cierta competencia las enfermedades que está sufriendo el viñedo de Liébana, el Mildia, y el Blak-rot y la influenza que ejercen la humedad, la temperatura, y la orientación de las viñas, en las cosechas, aparte del sulfatado de las mismas.

En el verano próximo, pasado,

apareció la filoxera, en parte del viñedo, para agravar el mal: es decir para debilitarle y hacerle más sensible á los cambios atmosféricos que siempre determinan, según que sean favorables ó adversos, la bondad, ó la pérdida de las cosechas de todas clases, cereales, legumbres, etc. etc.

Supone el mencionado discreto escritor, que la calcinación de minerales, comenzó el 10 de agosto próximo pasado, y no fué así: en mayo se dió principio á la calcinación, como lo pueden acreditar los vecinos de Bejes, los carreteros de Polaciones y los encargados de las empresas, que explotan las minas de Andara. Falta pues la coincidencia que indica el señor J. M. de B. en la pérdida de la cosecha del 12 al 14 de agosto y del 10 en que, con error supone que comenzó la calcinación, cuya circunstancia le hizo cambiar de opinión.

Aunque la fantasía inventara, que las calaminas contienen microbios que produjeron las enfermedades del viñedo no podrían llevarlos los humos, porque necesitan las calaminas para desprender el ácido carbónico que contienen, someterlos á la temperatura del rojo cereza por lo menos, y esa temperatura no la resiste ninguna clase de microbios, porque se destruye toda sustancia orgánica.

Por otra parte, la pequeña cantidad de humos de la calcinación, se difunden en el aire en la altura en que se calcinan, y ni bajan á los valles que se citan, ni se ven, ni perciben en ellos.

Fijense los lectores, en que se comenzó en mayo á calcinar y que esa época en que florecen los vegetales en general, es la más peligrosa para perder las cosechas, si el tiempo no es favorable. Pues bien, según afirma el señor J. M. de B. el viñedo se desarrolló y conservó perfectamente hasta el 14 de agosto. De manera, que durante tres meses que se calcinó desde mayo al 14 de agosto siendo la época del desarrollo del fruto y la más peligrosa, nada ocurrió al viñedo, y cuando en agosto se seguía calcinando sobrevino la pérdida de la cosecha repentinamente.

Tengase en cuenta que durante el curso de las enfermedades, en todo ser animal y vegetal, hay alternativas, y se sucumbe en ocasiones cuando menos se espera, aún apareciendo mejoría en algunos casos.

Lo cierto y lo lógico es suponer, que causas atmosféricas unidas á la debilidad del viñedo, que viene muchos años sufriendo decadencia por las enfermedades que le agobian, en verano tan húmedo y de desigual temperatura como el próximo pa-

do, son la causa de la pérdida de la cosecha.

Para contestar á otras indicaciones, preguntaría á los viticultores de Liébana: ¿Todos los viñedos de esa región están atacados de la enfermedad en igual grado, y los mismos, en terrenos de igual clase y con la misma orientación? seguramente que no, y eso explica que en algunos se haya conservado el fruto y en otros no. Suponer que las corrientes de aire en terreno tan accidentado, no cambian de dirección al chocar con tantas montañas, como á cada paso encuentran y que precisamente van á las laderas del viñedo, en que se ha perdido la cosecha, es verdaderamente gratuita y acomodaticio para sacar la consecuencia que se desea. Ni los bosques de la Llama ni los pastos que están lindantes con las calcinaciones, han sufrido el menor daño por estas, durante los 46 años que se calcinan calaminas y se pretende que á distancias de 10 20 y más kilómetros hagan daño solo al viñedo? Los cambios atmosféricos, unas veces favorables á las cosechas y otras contrarios, y las enfermedades muy agravadas del viñedo, son la causa indiscutible de la pérdida de la cosecha de 1905. A ninguna otra cosa hay que achacarla.

En los numerosísimos cultivos de la vid, en las diversas partes de España y del extranjero, en que se ha perdido el viñedo, se han observado fenómenos semejantes á los que refiere el señor J. M. de B., pero como no había calcinaciones, no fué posible culpar á los humos de la pérdida de las cosechas y con justicia y razón las consideran debidas á las enfermedades que sufre el viñedo citado, algunas de las cuales acaban con él.

B. DE A.

DESDE MADRID

Nuestro patriotismo

Aun hay patria, si hemos de hacer caso á lo que nos dijo la prensa estos días de atrás. Los asendereados voluntarios catalanes (me da miedo ser cíclero) que pasaron en Madrid unos cuantos días de agasajos, banquetes, lágrimas y discursos, los víojecitos *nefe* han logrado despertar los instintos patrióticos que estaban avergonzados y escondidos desde aquella racha de confiteor que pasó por España después del desastre. Pero gracias á Prim, volvieron á lucir su oratoria fogosa varios ingenios de la corte, los poetas fáciles hicieron de las suyas, se comió y se bebió con la emoción en el espíritu y hasta se dieron verdaderas enormidades, tales como la de pagar la duda exterior en onzas de plomo.

Por eso dicen que aun hay patria.

(1) En contestación al artículo publicado en nuestro último número por «Un viñedista leonés» hemos recibido este, brindado por el señor B. de A. y que publicaremos en el próximo número.

Créoles, Veremundo, si la hay, porque al final de la fiesta grande se improvisó una suscripción para las familias de los natos y han logrado orecidas cantidades. Y esto de sacar algo práctico de un banquete y de varios discursos, ya es un sistema de regeneración.

España y su Rey triunfan en Alemania, donde aquellas gentes parecen meridionales por lo que se oyen decir. La prensa de Berlín ha tomado la franqueza de decir que lo que Alemania ama de España es el porvenir y es el pasado, no el presente, nada glorioso, de política, gastronomía y crisis ministeriales cada ocho días. El orgullo alemán recordando a Carlos V es un pilar en que se asienta la simpatía verdadera que ahora se manifiesta. Y estos juicios merecen de nosotros una meditación sin apasionamientos, porque ellos solos nos señalan el camino de nuestras voluntades.

Allí no tienen de España ese conocimiento á lo francés, que sueña con cañas de manzanilla, navajas en la liga y rondas de espadachines. Amar la gloria que pasó, el sol del ocaso, y esperan confiados en el sol que sale. Porque ellos han aprendido lo que aun no se sabe en España, que nuestra patria no nació para conquistas materiales, que nuestro carácter no es apto para resolver problemas políticos y si para cantar al sol. Somos artistas más que estadias y guerreros. La luz del pasado alumbría el camino futuro y la santa experiencia demostró con sus cariñosos cosquínones, que aquí no hay fuerza interna y pujante para toda obra que no sea espiritual.

Nos falta la audacia para mantener la originalidad, algo de independencia de los juicios ajenos, nos hace mucha falta ser menos tristes. Nuestro patriotismo ha de estar en eso, no en discursos chillones, no en vocerios enfáticos, no en odios guerreros, no en venganzas del ayer. Creemos con Antonio Palomero, que «en la eterna rotación del tiempo, volverán a sorprender las horas del pasado, si estas fueron grandes y bienhechoras».

Matamos á la muerte, aconsejaba siempre Navarro Ledesma. Y esa es la valentía que precisamos, porque es todo el cuello á la vida, toda la liberación de la tristeza y del pesimismo, toda la energía...

Este es el mes triste, el de los días hostiles con celajes plomizos de neblina suelta que evocan malandanzas. Los campanarios entonan sus melopeas trágicas, las pesadillas febres toman cuerpo en este ambiente de tristeza. Todo es desolador; una vieja enlutada que llanta á través de sus días iguales los recuerdos de todos sus parientes, un entierro modesto, sin acompañamiento (¡oh la horrible modestia de la muerte!), un hombre escuálido que veis, al pasar tender la mano y mascar una litigiosa, un rezo soñoliento que sale de las habitaciones en tinieblas, al anochecer, cuando golpea la lluvia en los cristales.... ¡Ay Jesús! Ya lo notó Azorín, esto es el clásico suspiro de las mujeres españolas. Es el peso de las razas afejas, toda la esencia del dolor condensada en un grito, en una súplica que no se hace,

La alegría se refugia en el fondo de las almas buenas, de las almas joviales, y en el silencio de las meditaciones el amor entona salmos nuevos.

¿Qué germen de miseria late en el alma de la especie? ¿Por qué no podemos oír el otoño sin pensar en noviembre, sin ver entre tinieblas un ciprés y una viuda?

Prodiguenos la nueva cruzada de la vida, matemática á la muerte, á la vanidad, adoraremos la hermosa plenitud de todas las cosas, de todos los instantes. Ese misticismo mal entendido que somete todos nuestros actos á un final doliente, ese desprecio hacia todo, lo noble y lo ruina, porque basta de morir así, eso va en contra de la voluntad y la voluntad es toda la vida.

«Por qué llorar cuando llueve? ¿Por qué alegrarnos solo cuando alumbría el sol y pensar en los muertos en noviembre y en el amor en mayo?»

Triste vivir el que no cimenta su personalidad en algo vigoroso é interno, el que no desprecia los juguetes de los días y de la temperatura, el que aguarda los ruidos de los vientos para ir donde los lleven.

De la muerte no hemos de sacar una adhesión al *omnia vanitas*, sino las raíces fuertes de la vida nueva. ¿No lo veis? Su reino no es de este mundo, la alegría es la diosa, la encantadora que vivifica almas. Si las almas no mueren, no las lloran, rezadlas, rezadlas con oraciones ingenuas, con plegarias de esperanza, con himnos ardientes á la eternidad del vivir y del amor.

CHISQUÍN BISANUCOS.

14 Noviembre de 1905.

Notas.... de donde sean

[El telégrafo en Potes] Pasimé....

Ya se iba uno haciendo á la idea de que á esas montañas no llegarían los hilos que conducen rápidamente el pensamiento humano (qué bonito es esto!) á través de los valles y los montes. La pobre *tierruca* vía entrando poquito á poco en los adelantos modernos, que si no han llegado antes, no ha sido por falta de merecimientos, sino por... por... lo que sea; pero por algo habrá sido, digo yo.

Aún no turba la dulce poesía de sus valles el silbido penetrante de rauda locomotora (cuálquiera ataja á la inspiración cuando dà en *desbordarse!*), ni entre sus plácidas arboladas culebra el monstruo de hierro; pero pinitos á pinitos los caminos largos también se andan, é insensiblemente, aunque tardeis más, os encontrareis metidos en la categoría de los pueblos que llaman civilizados las gentes que por tener poco que hacer y menos que sentir, se entretienen en poner motez á las cosas.

Bromas aparte, yo felicito á Potes y á Liébana en general, valléndome del digno conductor de su órgano defensor, por haber adquirido ese bien material qué tantos intereses puede beneficiar y me congratulo, como lebaniego... de afición, de que poseamos tal medio de comunicación que me permitirá alguna vez hacerme la ilusión de que estoy con vosotros, con más fuerza que cuando en mis horas de soledad hago desfilar por mi imaginación la *tierruca* amada con sus valles, sus pueblucos simpáticos, sus picachos desafiantes, sus desfiladeros grandiosos, sus ríos rabiosillos su gente cariñosa... con los recuerdos... muchos tristes, algunos alegres, pero tristes también porque no vuelven.....

.... Y quiera Dios que el telégrafo no lleva á nadie noticia alguna mala; para eso no hace falta.

Uno de estos días he visitado un Manicomio. No me hacía gracia, porque los locos me ponen nervioso, acaso porque tengo la idea de que yo voy á acabar en eso; pero no tuve más remedio y entré. Por delante de mí comenzaron á desfilar una porción de tipos, algunos de los cuales me parecían copia exacta de otros que andan por el mundo sueltos y hasta con facia de juiciosos... entre los que no los tratan.

Allí me contó uno que se le había escapado su mujer, y sin darme cuenta de lo que decía le di la enhorabuena; luego supo que no andava desorientado, porque por lo visto la buena señora le había dado cada diaquito.... y cada golpe que era un contenido.

Otro estaba en el Manicomio porque en una jugada de Bola, que pudo hacerle millonario, se arruinó el ser pobre después de rico; le produjo tal desequilibrio mental que al hombre se pasaba el día y la noche durmiendo y multiplicando y haciendo op-

raciones de todas clases, sin comprender que para eso no merece la pena volverse loco.

Una infeliz estaba demonte porque despues de haber sido seducida por un señor, ésto la quitó un hijo que nació de sus amores. La pobre arranca las entrañas de cualquiera con unos cantares que ha compuesto para reclamar su hijo al seductor. Yo bien me explico su locura: debe ser triste cosa ser madre... para no serlo.

Allí no podía faltar un desgraciado loco por los desdones de una mujer..

En estas desportó, porque conviene hacer constar que lo dicho ha sido un sueño, interrumpido, como casi todos, á lo mejor. Mire usted que demonio!

* *

Con esto de los viajes al extranjero me he armado un batiburrillo, internacional que no tiene precio. Ya ni sé hacia donde cae Francia, ni si Alemania está junto á Panes, ni qué es eso de Marruecos, ni qué nos van á dar, ni qué nos van á quitar. ¡Dios de dioses y que lio me he armado!

Por supuesto que alforia resulta que estamos en relaciones cordiales con una porción de naciones, y además que nos hombreamos con ellas como de igual á igual. Si les digo á ustedes que tenemos más suerte....

Llegamos á cualquier lado, y aunque no sepan de nosotros más que lo consabido de toros y zapateado, pues ¡hurra! Y artículo vía y artículo viene, para demostrar como tres y dos son siete que aquí tenemos la mar, en ciencia, arte, industria, comercio, hacienda....

Ahora vayan ustedes atando cabos: los periodistas de aquí dicen que todo lo copiamos de Francia y que gracias á Francia, y que somos muy brutos; y los de fuera que somos unos tíos.

Y yo creo que la fija es que somos unos tíos muy brutos.

JUAN.

Oviedo y Noviembre 16 de 1905

DE ELECCIONES

El domingo 12 del actual se llevó á efecto la elección de dos concejales en la sección de la Libertad, habiendo sido proclamados don Joaquín Fernández y don José Prellezo.

No se celebró en dicho día la elección en la Sección de la Plaza, porque no pudo asistir el presidente de la Mesa, y la elección tuvo lugar en el día de ayer, habiendo sido elegidos don Juan Sánchez Bárcena y don Gregorio Muñiz y G. Enterría, siendo reelegido don Francisco Soberón Hoyos.

Como era de esperar salió triunfante la candidatura que con carácter independiente fue proclamada en la reunión celebrada el 4 del actual, por todos los elementos más caracterizados de los distintos campos de la política, de que dimos cuenta en nuestro número anterior.

Cuanto á dicha reunión asistieron y manifestaron su aprobación á la candidatura designada, fieles á la palabra empeñada y al compromiso contraído, apoyaron con su voto y con su influencia el triunfo de la candidatura aceptada.

Sin embargo hubo una excepción, pues según de público se decía, no faltó quien con *trencura maquiavélica*, y con miras no muy elevadas, quisiera ver de conseguir introducir como de matute, en el Ayuntamiento, á persona de su devoción, pero que seguramente no lo es de muchos de los actuales concejales, que contra ella tuvieron que entablar una demanda de conciliación por injurias. Para lograrlo no tuvo inconveniente en eliciar su palabra empeñada, si en faltar al compromiso contraido, y solo consiguió tirarse,

como vulgarmente se dice, una plancha, y hacer formar á sus conciudadanos un jui-

cio poco favorable de su formalidad y del respeto quo al propio interesado le merecen su palabra y sus promesas.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Correspondiendo una vez más al favor que continuamente nos viene dispensando el público, desde el presente número da principio *LA VOZ DE LIÉBANA* á la publicación de una sección telegráfica, que aun cuando la información sea pequeña, pondrán sus abonados estar al corriente de los hechos más palpitantes que ocurrán, y para lo que nuestro redactor madrileño don Eduardo García y Gómez de Enterría nos telegrafiará pocas horas antes de salir á luz nuestro periódico.

Creemos que esta mejora, ha de ser del agrado de nuestros constantes suscriptores.

* *

Noticias de última hora recibidas por telégrafo de nuestro correspondiente especial.

Madrid 20, 8-m.

S. M. el Rey ha llegado á París, habiendo sido recibido con gran entusiasmo. Ha paseado en automóvil por varias calles. Después ha visitado á Mr. Loubet.

Hoy se celebrará la cacería en Rambouillet. Saldrá de París mañana martes para llegar á Madrid el miércoles.

Madrid 20, 8-30-m.

En Barcelona hubo ayer domingo una colisión entre catalanistas y republicanos, resultando cuatro heridos.

*«La Correspondencia de España» afirma, con referencia á noticias de origen oficial la boda de *S. M. el Rey con la Princesa Victoria Eugenia de Battenberg.**

Los estudiantes celebraron ayer domingo un meeting á la salida del cual produjeron algunos alborotos sin que por fortuna ocurriera ningún incidente.

ENTERRIA

COMUNICADO

Sr. Dr. de *LA VOZ DE LIÉBANA*.

Muy señor nuestro: Nos ha causado extrañeza por lo extemporánea y tardía, é indignación por lo injustificada, la protesta, que en la carta al señor Garnica, inserta en el último número de *LA VOZ DE LIÉBANA*, hacen los firmantes de la misma, de la manifestación quo el pueblo en masa hizo, para evitar se correrase la estación telegráfica y en la quo nosotros tomamos parte.

Despróndose del contenido de la referida carta, que la manifestación fué hecha exclusivamente, ó al menos de modo principal, contra el señor Garnica y nada más lejos de la verdad: cierto quo nada para él halagüeño se dijo, ni hizo en la expresada manifestación, pero no es menos cierto quo en ella más se lo atacó por débil quo por mal intencionado, pues no era para nadie secreto quo dicho señor, solo era culpable de no haber tenido suficiente energía para resistir á los que, con muy poca alteza de miras, le aconsejaban que trabajase por sustituir el telégrafo por teléfono, por ser el primero perjudicial á un amigo político de aquellos malos consejeros, siendo contra estos principalmente contra quienes iban dirigidos los ataques quo la manifestación salieron.

Pero ellos sin duda no se dan por aludidos y en vez de pretender justificarse, probando quo no eran ciertos los hechos quo al rumor público les atribuía, trataron de sacudirse el mochuelo, como vulgarmente se dice y se le echó al señor Garnica.

Luego (si parece cosa de broma) de las cinco firmas de Potes que figura en la carta, dos son de personas que se distinguen por ir á la cabeza de la manifesta-

tación y otra de un entusiasta de la misma, que lamentó no haber podido formar parte de ella.

¿Firmarán esos señores antes de haberse escrito la carta, ó no homos leído nosotros bien sus firmas? no, nos atrevemos á pensar que la firmasen después de escrita.

No extrajeron los que protestan de la manifestación que esta se verificase; el pueblo ya no es el mismo que vió con la indiferencia con que pudió haberlo visto un rebaño de ovejas, que otra vez que tuvo telégrafo, sus autoridades consentían en que fuera privado de él; ya piensa por cuenta propia, ya no se deja guiar ciegamente, ya se acabó el imperio de la polística personal y el poder del casique.

Pero no queremos dar demasiada extensión á esta carta y terminaremos concretando nuestro propósito, de que las cosas queden en su lugar, manifestando que las consuas más suaves fueron para el señor Garnica y las más energicas para los que tan mal le aconsejaron.

Por todos cuantos hoy sostienen lo que manifestaron entonces:

Somos de V. assimos, ss. ss. q. s. m. b.

Juan Sánchez Bárcena; Francisco Huidobro; Gregorio Hernando; Vicente María del Arenal; Tomás Peña; Angel Martínez y Martínez; Eduardo Jusue y Martínez,

Potes 9 noviembre 1905'

AL VUELO

Dice un periódico que circulan muchos billetes falsos de la última emisión.

Estos billetes que son de cincuenta pesetas y de los llamados de Velázquez, se distinguen de los legítimos principalmente en los borrosos que aparecen el busto de aquél y la reproducción de su célebre cuadro Las fraguas de Vulcano en el reverso del billete.

También circulan actualmente muchas monedas falsas de una peseta con la fecha de 1904.

Están perfectamente hechas y se necesita un examen muy detenido para diferenciarlas de las legítimas.

La diferencia se halla en que el punto de la abreviatura «Constitución» se encuentra distanciando un milímetro de la corona, y en las legítimas la separación es casi imperceptible.

Por otra parte, las líneas del caballo del busto de don Alfonso son muy pronunciadas en las falsas y en las otras apenas se notan.

El miércoles último, han tenido lugar en la Iglesia parroquial de Baró, solemnes horas fúnebres por el eterno descanso del señor don Guzmán Pérez Quero, fallecido recientemente en su casa de Beires.

Después de brillantes exámenes versificados últimamente en la Universidad de Sorolla, ha alcanzado el título de Licenciado en Derecho, el ilustrado joven don Carlos García Martínez, asiduo colaborador de nuestro periódico.

La Voz de Liébana felicita sinceramente al expresado amigo deseándole muchas prosperidades en su carrera.

■ ■ ■

En uno de los últimos días del pasado mes de octubre fué bautizado en Madrid, con los simpáticos nombres de Santiago Vicente Julio, un precioso niño que ha dado á luz la estimada señora doña Vicenta de la Lluna, digna esposa del nuestro apreciable suscriptor don Santiago Cuevas Sierra, Jefe de las Oficinas de la Compañía «Electrica Madrileña de Tracecina».

Apadrinaron al neófito, el primer teniente de infantería don Gonzalo Herrera y su distinguida esposa señora doña María F. Sohlechero, primos de los padres del recién nacido.

Nuestra enhorabuena á los padres do Santiago Julio, descendiendo para esto, tuvo clauso de felicitaciones en el escabroso sendero de la vida.

■ ■ ■

En el vapor francés *La Champagne* quo saldrá el próximo día 22 del puerto de Santander, embarcará con dirección á la República Mexicana, la estimada señora doña Petra Miguel de Torres, esposa de nuestro amigo y suscriptor en aquella República, don Indalecio de la Torre.

Deseamos á tan distinguida señora, una corta y feliz travesía, y que en la patria de Moguer, hallo al lado de su esposo, la deseada felicidad de su corazón.

■ ■ ■

Por segunda vez, se han leído ayer en nuestra iglesia parroquial, las proclamas del proyectado enlace de los vecinos de esta localidad Santos Martín y Felipe Martínez, de 75 y 71 años de edad respectivamente.

Por antejapado felicitamos á los jóvenes tórtolas, deseándoles muchas felicidades en su matrimonio.

■ ■ ■

En el coche de la mañana de hoy, salió con dirección á Santander, donde se embarcará en el vapor *La Champagne* quo con rumbo á México

saldrá de aquél puerto el día 22, el estimado joven don Felipe Hernando, hijo del honrado comerciante de esta localidad, don Toribio Hernando.

Deseamos para el joven Felipe mucha suerte en aquella próspera República.

■ ■ ■

Por el Ayuntamiento de Camaleño han sido proclamados concejales en las últimas elecciones, don Gregorio Calvo, de Coagaya; don Canuto Gómez, de idem; don Gregorio Sobrano, de Mergrovejo; don Juan Gómez, de Turieno; y don Luis Noriega, de Argüebanos.

■ ■ ■

También han sido proclamados concejales del Ayuntamiento de Peñarrubia, don Antonio Arregui, don Severiano Prollez, don Francisco V. Cabeza y don José Gómez Caldas.

■ ■ ■

El martes 14 recibió sepultura en el panteón que la familia Arenal tiene en Otero, el cadáver del señor Gaspar de la Lama y Vista, al que venían acompañando desde Santander, sus hijos don Celestino y don Maximino de la Lama y Arenal.

A la conducción del cadáver desde Castro á Otero y al funeral y misa que en la capilla de este barrio se celebraron, asistió numerosa concurrencia de los pueblos de Castro y Penedo.

A toda su familia y especialmente á su hermana política la respetable señora doña Eudesia G. Enterria y á sus sobrinos don Vicente y don Celestino del Arenal, damos nuestro más sentido pésame.

■ ■ ■

Con el propósito de dedicarse al comercio en la República Mexicana, salió de esta localidad en la madrugada del viernes último, el estimado joven don Miguel de Miguel Barallano, hijo de nuestro buen amigo don Francisco de Miguel, acreditado comerciante de esta plaza.

Tan estimado joven saldrá para aquella Ropublica en el vapor francés *La Champagne*, acompañado de su señor tío don Modesto Mantecón, consocio de la importante casa comercial de Veracruz, «G. Mantecón y Compañía» y en la que desde hace años está muy querido y apreciado por su laboriosidad, nuestro valioso correspondiente don Mariano de Miguel, hermano del que hoy abandona el regazo paterno.

Suerte y fortuna os la que deseamos al distinguido joven, para que pronto le veamos retornar á los patrios lares.

■ ■ ■

Acompañando de su distinguida esposa e hija, ha regresado para Sevilla, después de haber pasado la temporada de verano en su pueblo de Dobres, el acaudalado señor don Domingo García, padre del distinguido joven don Carlos García.

cía Martínez, ilustrado colaborador de nuestra Revista.

Deseamos á los distinguidos esposos grata permanencia en aquella ciudad andaluza.

■ ■ ■

La distinguida señora doña Inés M. León, de Cabo, que actualmente reside en Santander, ha dotado á favor de la capilla de San Román, del pueblo de Rota (Peñarrubia) cuantiosas prendas de ropa y objetos de indiscutible mérito, para cuya elección ha demostrado, á la vez que piadoso desprendimiento, un gusto exquisito, y notorio afecto, hacia la aldea donde dicha señora pasó el verano último en compañía de su esposo y de su familia.

■ ■ ■

Con motivo de tener proyectado embarcar con rumbo á México, ha estado á despedirse de su familia de Peñarrubia, el señor don Francisco González, en cuya compañía marchan también los jóvenes Gabriel Cañal y Manuel Sánchez González.

A todos deseamos feliz travesía.

■ ■ ■

Después de haber pasado una temporada en esta localidad, ha regresado para Santander, donde tiene su residencia, nuestro buen amigo don José S. Quiros, acompañado de su respetable esposa, la distinguida señora doña María Cruz Fernández.

■ ■ ■

De nuestro apreciable amigo don Adolfo Ortega, arriesgado cazador de Osos, hemos recibido una carta en la que nos suplica que higamos constar que el Oso muerto en la cacería dada por los vecinos de Espinama, el día 31 del pasado, fuó cobrado debido á la herida mortal que le produjo el disparo hecho por él, y no al efectuado por su compañero don Jerónimo Prieto; pues el disparo hecho por éste, no hirió al terrible animal.

■ ■ ■

Durante los veinte días que se ha abierto al público la Estación telegráfica de esta villa, se han despachado unos 65 telegramas, sin contar entradas, uno internacional, y se han recibido unos 40, recaudándose según cálculo, unas 125 pesetas, por lo que se puede decir que nuestra estación telegráfica no hace incubar las arcas del tesoro.

Y que estamos orgullosos al contar con este rápido medio de comunicación, también debemos estarlo por embornos la suerte de haber sido destinado á esta estación telegráfica el distinguido señor don Fernando de la Fuente, que por su afable trato y fiel cumplidor de su deber, se ha captado las simpatías de todo el pueblo.

■ ■ ■

cio, y hacer una terrible competencia; hay que mandar ejércitos á las fronteras y escuadras á las costas para evitar contrabando que vendría á trastornar todo, porque no es posible quitarle al hombre la manía de vender lo más caro y comprar lo más barato posible.

Aun cuando el socialismo se hallo establecido en todas las naciones, será inminente el peligro del contrabando, porque será grande la diferencia de precios. Ahora, apesar de no haberse suprimido las aduanas, los derechos que en ellas se pagan son cada vez más bajos, y la tendencia es á entrar en razón, es decir, á que se produzcan las cosas allí donde naturalmente se producen con más ventaja, y no enajenarse en hacer de Inglaterra un país de cereales, y de Francia una tierra de azúcar. Yo supongo que el Estado, cuando sea único capitalista, fabricante y constructor, no da en la manía de hacer todo en casa para no ser tributario del extranjero como decía y aun se dice; pero aun así, los precios de las cosas no serán los naturales ni con mucho, por una razón muy sencilla

En la organización económica actual, las industrias tienen operarios que temen ser despedidos si trabajan poco ó trabajan mal, y capitalistas que vigilan á los trabajadores, se procuran las primeras materias de la mejor calidad y al menor precio posible, cuidan de que la fabricación se haga con economía, se proporcionan la salida más favorable para sus productos etc., etc.; esto sucede en Inglaterra y en Rusia, en Bélgica y en España. La producción está organizada según las espontáneas tendencias del hombre, que, como esencialmente es el mismo en todas partes, los resultados son análogos, y los precios de las cosas tienden á equilibrarse donde quiera siempre que no se forme el alcance suficiente, como se ha dicho, de querer luchar contra las condiciones naturales. Pero desde el momento en que el Estado es fabricante, la industria nacional

disminuirá los precios; tal vez al maestro, que tiene con que vivir le habéis inspirado miedo, ó aunque no le tenga no quiere continuar con una industria que no puede ejercerse sosegadamente, y se retira, y hay uno menos que os dí trabajo, y una probabilidad más de que os lo pagaráis peor, porque como decía un obrero parisino, cuyo buen sentido querían en vano alucinar con absurdas teorías: —Yo sé, replicaba, que cuando dos obreros buscan á un fabricante, los jornales bajan; y cuando dos fabricantes buscan á un obrero, los jornales suben.

Es pues muy posible, que en algunos casos los jornales bajaran de resultado de las huelgas. De todas maneras, antes de recurrir á ellas es necesario estudiar bien la cuestión, y aconsejarse con personas conocedoras del negocio, que te digan si lo que intentas es fadadero. Por regla general, debes dar y haber mejor resultado la intervención de personas respetables y competentes, que tratan con los fabricantes y sostienen los intereses de los obreros, que las huelgas de estos. En todo caso nunca conviene empezar por ellas, sino concluir, cuando se haya recurrido en vano á todos los medios de averiguar después de bien estudiada la cuestión. Fijate bien en esto, Juan; ninguna cuestión puede resolverse bien sin estudiarse antes, y yo no sé que proceda á las huelgas el estudio detenido de la industria cuyos operarios piden aumento de jornal. Por aquí es necesario empezar, porque si la cosa no es fadadera, que te servirá que te parezca justa? Además de que las hostilidades en el mundo económico como en el mundo político, no deben romperse más en el último extremo, y no es caso para hacerse caer en que te pones de estar días semanas ó meses sin jornal, sufriente las mayores privaciones, y atravesando por la última miseria. Al reducirte y reducir á los tuyos á semejante extremidad, es necesario haber puesto ante todos los medios para no llegar á ella. Lo que

De Camaleño, han salido también en la mañana de hoy, con el fin de dirigirse para México los jóvenes de aquel pueblo, Eustaquio G. Lera y Julian Gutiérrez.

■ ■ ■

Nuestro buen amigo don Manuel Pantorilla y familia que ha pasado una temporadita en sus posesiones del pueblo de Tama, ha regresado para la capital de nuestra provincia.

■ ■ ■

Ha ingresado en el colegio de la Enseñanza de Santander, la simpática señorita María Jesús Noriega Martínez, hija de nuestro buen amigo don Teribio Noriega Cortinas, estimado vecino del pueblo de Penes.

■ ■ ■

Avisamos por este medio a nuestros constantes suscriptores de la República Mexicana, que con esta fecha queda nombrado agente general de nuestra Revista, el distinguido y patriota lebaniego don Angel Gutiérrez, dueño del acreditado hotel «San Agustín», en la capital de aquella República.

■ ■ ■

Días pasados ha visitado nuestra redacción el apreciable señor de nacionalidad inglesa, Mr. Jaime Pontifex, acompañado de su elegante señora y del ilustrado Ingeniero de minas de la

misma nacionalidad, Mr. Juan Burnham, que durante varios años ha dirigido en la República Mexicana importantes cotos mineros.

■ ■ ■

La Gaceta publica la relación de los cargamentos de trigo y demás cereales que procedentes del extranjero han sido desplazados en las Aduanas de la Península e islas Baleares durante el mes de septiembre último.

Resulta de los datos inscriptos que la importación de trigo asciende a 9.432.227 y la de maíz a 4.571.950.

En dicho período no hubo importación de centeno.

■ ■ ■

El domingo 20 del corriente tendrá lugar en la sala Consistorial de nuestro Ayuntamiento, la subasta del impuesto de consumos, bajo el tipo de 10.000 pesetas.

■ ■ ■

Por olvido involuntario, dejó de aparecer en la esquina de defunción que publicamos en nuestro último número, el nombre de Basilio, hermano del fallecido don Gumersindo Pesquera Gutiérrez.

■ ■ ■

En la Iglesia parroquial de Cabezón de la Sal, habrá contraído matrimonio en el día de hoy, con

la señorita de aquella localidad Lidiviana Crespo, el Guardia civil del puesto de La Hormilla, Recaredo Ampudia, hijo del pueblo de Fráiz.

Despedimos para los nuevos esposos una interminable luna de miel.

■ ■ ■

Falleció en Pesaguero el anciano párroco de aquél pueblo don Froilan G. Bores.

Dios haya recogido en su seno el alma de tan virtuoso sacerdote.—Q. E. P. D.

■ ■ ■

En los montes próximos al pueblo de Calvo, los vecinos de este, Victor Vejo, Francisco N. y Félix Rodríguez, dieron muerte el día 16 a una respetable Osa, cobrando también su cría.

■ ■ ■

A pesar de lo desapacible del tiempo de estos últimos días, el día de hoy lunes, se ha presentado hermoso, por lo que nuestro mercado se ha visto muy concurrido, viéndose el Campo de la Serna completamente lleno de cerdos para matanza y cría, abundando también el ganado cabrio y lanar.

Se nota alguna baja en los precios de los primeros, cotizándose los cerdos de muerte, a 68 reales arroba, y a 8 y 9 duros los de cría.

Los demás artículos se cotizaron a los precios siguientes:

Trigo, a 56 reales fanega

Gárgoles del país, a 32 reales arroba

Patatas idem, a 4 reales arroba

Jamón Seco ó Asijo a 10 reales y medio kilo

Huevos a 0 y medio real ó

Mantequilla fresca a 4 reales libra

Nuecas a 96 reales fanega

ALVARO FERNÁNDEZ

FOTÓGRAFO

Ampliaciones inalterables al bromuro se hacen de cualquier retrato por antiguo y deteriorado que esté.

Tarjetas postales de la región.

Recibe encargos en la Fonda «LA NUEVA».—Potes.

Potes.—Imp. de LA VOZ DE LIÉBANA

LA NUESTRA Y DE TODOS

Empresa de coches particulares y de línea
ENTRE UNQUERA, POTES Y SUS INTERMEDIOS

Para mayor comodidad de los viajeros, ésta acreditada empresa, ha puesto para la temporada de invierno el siguiente servicio de coches entre Unquera, Potes, Potes y sus intermedios.

A las ocho de la mañana, saldrá de Potes un coche en el que pueden ir los señores viajeros que se dirijan a Santander ó Asturias, tomando en Unquera los trenes rápidos que se dirigen a ambas provincias.

A la una de la tarde saldrá de esta villa el coche correo para llegar a Unquera con tiempo suficiente de alcanzar los últimos trenes que se dirigen a Santander y Llanes.

Las salidas de Unquera para Potes, se efectuarán a las once de la mañana y ocho de la noche, para llegar a Potes a las cuatro de la tarde y una de la madrugada.

A la llegada a Unquera del tren rápido que sale de Santander a la una, saldrá de Unquera para Potes un coche desde cuyo último punto regresará a las seis de la mañana del siguiente día, para llegar a Unquera y poder tomar los señores viajeros el tren de las ocho de la mañana que se dirige a Santander.

Se sirven también coches particulares a precios económicos.

Lostaló, Arribalaga y C.

CONSTRUCTORES DE OBRAS

SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO: Gran Vía, 3

MOSAICOS de Cemento y de Granito, PIEDRA ARTIFICIAL, MARMO-COMPRIMIDO y CEMENTO ARMADO en todas sus aplicaciones.

TUBERIAS y ALBANALES de Cemento y de Granito, propias para conducciones de agua para el riego, caídas de aguas sucias y pluviales y materias fecales. TUBERIAS ESPECIALES con arreglo a diseño y resistencias.

Depósito de CEMENTOS y CALES-HIDRÁULICAS del país y extranjeros, que por nuestro gran consumo podemos vender a precios económicos.

Dirigirse a **LOSTALÓ, ARRIBALAGA Y COMPAÑÍA**, Constructores de obras, SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO, Gran-Vía, 3.

IMPORTANTE.—Esta casa construye en la actualidad el Palacio del Banco Mercantil, en Santander.

Esta casa facilita sobre planos, presupuestos de trabajos que no se hallen indicados en sus catálogos.

suelo alarmar en las huelgas, son los hombres que murmuran ó gritan en la calle; lo que á mi me preocupa, son las mujeres y los niños que lloran y sufren en la ignorada vivienda, donde nadie los oye ni los consuela.

Pero aun suponiendo que la huelga sea un remedio, no puede ser general, ni más que del momento; la condición del obrero no puede mejorarse sino por la asociación, y por el aumento de su valor moral e intelectual.

Te han hablado, Juan, mucho de socialismo y poco de asociación; lo primero es un sueño imposible; lo segundo una realidad salvadora. Entre los socialistas como entre los alquimistas hay hombres de grande inteligencia, pero no es dado á ninguna, por elevada que sea, trastornar las leyes económicas ni las físicas; nadie ha encontrado esa piedra que hace oro y prolonga la vida, ni ese sistema conforme al cual los hombres serían iguales y dichosos, sin más que dejarse conducir por una autoridad que todo lo sabe y todo lo puede.

La vanidad y la mentira de ese aparato socialista se vé en cualquiera de sus afirmaciones, sujetándolas al análisis; y no parecería creíble si no vierse, que se levantan gigantescas pirámides, nada más que para servir de sepulcro al buen sentido. El mayor atleta del socialismo, por ejemplo, con gran apetito de lógica y de metafísica, muy propio para imponer á los fracasados, declaró que todo el mal viene de no estar constituido el valor de las cosas que se venden, como lo está el de la moneda. El valor, Juan, está constituido desde que los dos primeros hombres vendieron ó cambiaron los dos primeros objetos. El valor de una cosa es lo que voluntariamente se da por ella. Que este valor se represente por cuentas de cristal, pedazos de hierro, monedas de oro ó billetes de banco, es cuestión secundaria; la esencia del valor es la misma. Esto ya te lo habréis tirado; no necesitas que yo te diga que las cosas

que tú vendes valen lo que te quieren dar por ellas; pero te he citado esto ejemplo, para que tengas una idea de cómo se oscurecen las cuestiones mas claras, cuando por resolverlas no se tiene en cuenta su ausencia, sino el objeto que se quiere alcanzar al resolverlas; y se hace para su resolución mucho gasto de soberbia y de inteligencia extraviada, y mucha economía de sentido común.

Yo quisiera hacerte comprender en pocas palabras lo que quieren los socialistas, pero la cosa no es fácil. La verdad es una; el error, como el demonio, es legión, y se multiplica y varía á morred del que lo sustenta. Los socialistas no están ni con mucho de acuerdo en los medios de organizar el mundo económico de manera que resulte la solicitud del género humano, pero te diré algunos puntos cardinales en que convienen los más prácticos y moderados, porque si de otros te hablara, habrás de pensar que me burlaba de ti, dándote por organización social, algún papel emborrachado por los habitantes de un manicomio. Escucha, pues, lo que es el socialismo más moderado, más práctico.

El capital abusa del trabajo: *supresión del capital*.

El hombre abusa de la facultad de hacer lo que mejor le parece para utilizar su trabajo: *supresión de la libertad*.

La concurrencia es una guerra económica encarnizada: *supresión de la concurrencia*.

El propietario sacrifica al trabajador, monopoliza ventajas y bienestar: *supresión de la propiedad*.

No habrá propiedad individual, sino colectiva. EL ESTADO es el único propietario, el único capitalista, el único productor, y como no ha de haber concurrencia á sí mismo, no hay concurrencia. Abre reflexión, que no todos los pueblos planean este sistema al mismo tiempo, y aquéllos en que no se halle establecido, podrán introducirlo progresivamente.